



ÁREA 3. CUADERNOS DE TEMAS GRUPALES E INSTITUCIONALES

(ISSN 1886-6530)

www.area3.org.es

Extra Nº7 – Otoño 2024

Material presentado en la IV Asamblea Internacional de Investigación “A partir de Pichon-Rivière”,
Montevideo, 13-15 de septiembre de 2024

Pensando dispositivos grupales para la investigación y construcción de colectivos autónomos. Algunas reflexiones sobre el Grip¹

Loredana Boscolo y María Teresa Casté²

Este trabajo se fue construyendo con Loredana Boscolo en una suerte de asociación o lluvia de ideas que completamos, en dos continentes...

Queremos dedicar estas reflexiones a un compañero que no está más pero la potencia de su pensamiento y experiencia sigue con nosotros.

Lo recordamos por diversas cosas, por ejemplo su alusión a las pasiones alegres, como vía de fuga para no quedar capturados por el poder: Osvaldo Saidon fue parte de nuestro grupo hasta sus últimos días.

¿Cómo hablar de la experiencia de estos años en el Grip? En esta afortunada convocatoria de Leonardo Montecchi quien abre y coordina este espacio significativo que genera, entre otras cosas, una enorme gratitud?

¹ Trabajo presentado en la Mesa 3C.

² Italia/Chile.

El momento histórico social en el que vivimos es oscuro, las tendencias negativas destructivas parecen imponerse como inevitables.

La pandemia planetaria del covid 19, la guerra entre Rusia y Ucrania y la de Medio Oriente entre palestinos e israelitas, la inmigración y su criminalización donde ya no es posible contar los emigrantes dejados morir en el Mediterráneo. La decadencia del mundo "blanco occidental", por así llamarlo, el avance de la extrema derecha en América Latina, en Europa y en Estados Unidos, especialmente en Argentina, encubierta en los movimientos llamados libertarios.

La demanda obsesiva de seguridad, no es solo un signo de alarma frente al peligro sino que transforma las relaciones y el comportamiento. No es más el riesgo real que determina la necesidad de protección, podríamos pensar que se invierte, es la demanda de protección la que genera un lugar de riesgo, posibilitando el control sobre el miedo inducido.

Nunca como hoy se levantaron y construyeron tantos muros, a partir de la caída del muro de Berlin (89). Las diferencias que marcan radicalmente la división entre nosotros y los otros, la trama perversa entre lo local y lo global, producen formas de nacionalismo. El otro hoy fácilmente se va convirtiendo en un próximo ajeno y peligroso...deshumanizante...encarnado en una etnia, un grupo, una nacionalidad, una religión, distintas versiones de un enemigo a aniquilar.

Aquí se nos ha hecho evidente la fragilidad de los vínculos en los que estamos inmersos.

Mientras más grupos étnicos entran en contacto entre sí, invadiendo espacios recíprocos tanto más emergen fuertes identidades locales, terreno fértil para populismos y nacionalismos.

No es más el malestar en la cultura, más bien estamos inmersos en una disolución de la civilización (como diría Franco Berardi). No es fácil entrar y salir en un algo que produce violencia, horror, odio y destructividad. Donde el otro es un enemigo, una amenaza, por lo que debe ser eliminado. No es fácil contener y soportar el ir y venir de la impotencia, a veces también de la parálisis del pensamiento, de los afectos, del erotismo.

En este contexto que también es texto y fuera -de- texto, donde pulsa lo latente.

Compartimos el espacio del Grip. Grupo Intercontinental de Investigación en Salud Mental inicialmente Grupo de Investigación Intercontinental sobre la pandemia.

Nuestro grupo es importante generador de proyectos de investigación colectiva, es un dispositivo casi inexistente, no constituye una práctica frecuente, diría que vamos creando nuevas significaciones, nuevas alternativas frente al desconocimiento en momentos donde se ha hecho evidente nuestra fragilidad, nuestra vulnerabilidad, inherente a lo que vamos siendo...

Soportar el caos, la incertidumbre, el movimiento, como parte de la fuerza creativa y colectiva que nos da la posibilidad de ir más allá de la palabra, transita en una intensidad emocional que activa la capacidad de espera, de no obturar la comprensión y la incomodidad del pensamiento creativo. El grupo lo que favorece es el encuentro privilegiado para hablar, para escucharnos. De esa experiencia han ido surgiendo momentos de encuentro, favorecedores del privilegio de pensar en lo común, entre nosotros.

La justa distancia por así decirlo, cuya función es el descentramiento, es una de las importantes tareas del coordinador. La discusión en este sentido aborda la tarea de transformación en diversos sentidos: social, económica, subjetiva, emocional, de pensamiento, etc.

Nuestro grupo se sostiene en la diversidad, subvierte el discurso oficial de dictaduras y guerras, donde el imperativo está centrado en el hacer sin mediaciones reflexivas.

En este sentido es una construcción de investigación colectiva, cuyo pensamiento no tiene propietarios, es del grupo, se gesta en movimiento, participamos en él desde hace ya más de 4 años. Nos vemos en zoom, en modo virtual, dos veces a la semana.

Construir nuevos significados es poner un campo de interrogantes a reflexionar, implica construir un pensamiento afrontando diversos aspectos en un encuentro cotidiano, virtual, cercano, creativo, inquietante, sorprendente, solidario, nuevo, desconcertante, esperado, irritante, continente, diverso, esperable, sostenedor de emociones, contradicciones y diferencias, en el ámbito personal, grupal, institucional, colectivo, político.

La transversalidad pone al centro un método de investigación, usamos el material que cada uno trae desde las prácticas operativas como vivencia, lo que abre el espacio a la ineludible implicación.

¿Qué significa por otra parte que seamos un grupo de investigación? Ponemos en juego el pensar común que modifica, en una espiral creciente, el abordaje de nuevas aproximaciones a los complejos procesos desde la subjetividad y sus avatares.

Si bien no tiene como propósito ser un grupo terapéutico sus efectos por lo general, lo son, sin dejar fuera el aprendizaje de nuevos modos de gestionar la realidad cotidiana, poniendo en juego la potencialidad de transformación y de cambio.

Sugerimos o utilizamos como metodología el compartir en nuestras reuniones el trabajo que vamos haciendo y discutir de manera dialéctica, dialógica, abriendo un diálogo que puede ser considerado como emergente grupal de esta posible construcción de alguna historia.....

El grupo lo que favorece es el encuentro privilegiado para hablar, para escucharnos. De esa experiencia surge un pensamiento diverso, imaginación e invención como potencia de creatividad en común, donde no está lo tuyo o lo mio.

Aquí valdría tomar la frase de Keynes, lo inevitable muchas veces no ocurre porque lo que sucede es lo impredecible.

Nuestro material de reflexión va desde la micropolítica de la experiencia de trabajo y los dispositivos y sus prácticas grupales colectivas, al material clínico, y también a los sueños como función simbolizante, que representa un original modo de análisis grupal? - individual? ambos?

El Grip como colectivo en acción generó diversas asambleas, algunas online absolutamente y otras en presencia y online, mixtas.

También una revista, invitando a compartir situaciones políticas internacionales; en particular la primera destinada a apoyar el proceso vivido en Chile a propósito de la nueva Constitución. Fuimos interrogándonos por el proceso chileno como un emergente global. (Allí donde se inició la experimentación más radical con la dictadura del "capitalismo salvaje", el individualismo desenfrenado, podría quizás ponerse fin a este proceso con el triunfo de una nueva Constitución?)

Una segunda asamblea en Rimini que llamamos "El mundo que cae a pedazos" y otras sucesivas. También el grupo generó una revista con diversos artículos. Entre otros "Un emergente surgiendo".

El grupo va siendo una oportunidad de resistencia, de deserción en cierta forma, a las innumerables hostilidades que parecen ocupar todo el espacio social y político, preguntándonos de múltiples formas cómo es la posibilidad de pasar de "cuidarse del otro", a "cuidarse -con -los -otros" a "cuidarse entre nos- otros" en una dimensión ética de responsabilidad subjetiva y colectiva.

Este está siendo el desafío de compartir en el grupo, nuestro gran desafío.